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                   Consejo de Cultura de Grupos Etarios la instancia 

 

Acta N° 005  

Sesión Ordinaria  

 

FECHA: 6 de diciembre de 2022 
HORA: 2:30 PM 
LUGAR: Ambiente Virtual meet.google.com/hzj-eera-cta 

 

ASISTENTES:  

SECTOR ORGANIZACIÓN / ENTIDAD 
Incluir Instituciones públicas 

DELEGADO O REPRESENTANTE 

Persona Mayor Presidenta María Otilia Mejía 

Juventud Consejero de Juventud Jhon Fredy Moreno 

Administración SCRD Hugo Alexander Cortes 
Olga Marcela Cruz  

Administración IDARTES Julieta Vera 

Administración IDRD Ruth Maritza Silva 

Administración Canal Capital Paloma Solano  

Administración Orquesta Filarmónica de Bogotá Jorge Hernando Cáceres Cruz 

Administración Fundación Gilberto Álzate 
Avendaño 

Oneida Flórez Peña 

Administración IDPC Tatiana del Pilar Dueñas 

Infancia y Adolescencia Consejero Andrés Felipe Pemberty 

Persona Mayor Consejera  Martha Zafra 

 

AUSENTES: 

SECTOR ORGANIZACIÓN / ENTIDAD 
Incluir instituciones públicas 

DELEGADO O REPRESENTANTE 

Infancia Delegada Janny Sofia Castro 

Juventud JÓVENES EN MOVIMIENTO SEBASTIÁN LINARES 
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AUSENTES CON JUSTIFICACIÓN:  

SECTOR ORGANIZACIÓN / ENTIDAD 
Incluir instituciones públicas 

DELEGADO O REPRESENTANTE 

Janny Sofia Castro Consejo Consultivo de Niños, 
Niñas y Adolescentes 

Delegada 

 

INVITADOS: 

SECTOR / ORGANIZACIÓN / ENTIDAD DELEGADO O REPRESENTANTE 

CONTRATISTA SCRD CAMILO ANDRÉS CÁCERES Castellanos 

PROFESIONAL SCRD RAFAEL L. DIAZ RIVERA (secretario técnico) 

 
No de consejeros Activos ___13________ 
No de consejeros Asistentes ____11_______ 
No de consejeros Ausentes __________   
No de consejeros Ausentes con justificación _____1_____   
No de Invitados a la sesión ____2_____   
 
Porcentaje % de Asistencia __79%____ 

 

I. ORDEN DEL DIA: 

1. Verificación de Quórum  

2. Designación de la Comisión de revisión y aprobación del Acta.  

3. Aprobación del orden del día. 

4. Saludo del director de Asuntos Locales   HUGO CORTES. 

5. Saludo al 2022 - presidenta MARÍA ORFI  

6. Avance frente a la Denuncia del consejero SAMUEL SÁNCHEZ 

7. Balance de Actividades de Acuerdo con el APA 

8. Intervención de los representantes de infancia y adolescencia 

9. Recordatorio Elecciones del SDACP 2023 

10. Varios 

 

4. Seguimiento a tareas y compromisos (si hay lugar a ello) 

5. Ubicación de los temas programados. 
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6. Varios (Siempre debe aparecer) 
 
  

            

II. DESARROLLO DEL ORDEN DEL DÍA 

1. Verificación de quórum 

(Se realizó el respectivo llamado a lista a viva voz obteniendo el siguiente resultado: 

 

DELEGADO O REPRESENTANTE NOMBRE Asistencia 

Consejo de Sabios y Sabias Martha Zafra 

  

PRESENTE 

Consejo Consultivo de Niños, Niñas y Adolescentes JANNY SOFÍA CASTRO  NO ASISTIÓ 

Consejo Distrital de Juventud JÓVENES EN MOVIMIENTO - Sebastián 
Linares 

SEBASTIÁN LINARES 

NO 
ASISTIÓ  

Conseja Cultural de Persona Mayor MARÍA OTILIA MEJÍA (presidenta) PRESENTE 

Consejero Cultural Niños, niñas y adolescentes. ANDRÉS FELIPE PEMBERTY  ASISTIÓ 

Consejero de Juventud JHON FREDY MORENO PRESENTE 

Director DALP o su delegado. HUGO ALEXANDER CORTES 

OLGA MARCELA CRUZ MONTALVO 

PRESENTE 

PRESENTE 

Subdirector de las Artes IDARTES o su delegado. JULIETA VERA PRESENTE 

Subdirector Técnico de Recreación y Deporte IDRD O Su 
delegado. 

RUTH MARITZA SILVA PRESENTE 

Subdirector de Divulgación IDPC o su delegado. TATIANA DEL PILAR DUEÑAS  PRESENTE 
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Subdirector Artístico y Cultural FUGA o su delegado. ONEIDA FLÓREZ PEÑA PRESENTE 

Asesor de Planeación OFF o su delegado. JORGE CRUZ PRESENTE 

Gerente de Canal Capital o su delegado.  PALOMA SOLANO  PRESENTE 

 

Nota: Se tiene 11 consejeros de 13 posibles, con lo cual se cuenta con Quórum deliberatorio y decisorio. 

 

2. Designación de la Comisión de revisión y aprobación del Acta. 

Luego de una deliberación se establece para la revisión del acta a al consejero JOHN FREDY 
MORENO y a OLGA MARCELA CRUZ MONTALVO. 

 

3. Aprobación del orden del día. 

Luego de leída y aprobada la Orden del día, la presidenta María Orfi solicita una intervención en varios, 
la cual es aprobada por el consejo. 

EL ORDEN DEL DÍA ES APROBADO POR LOS CONSEJEROS UNÁNIMEMENTE. 

 

4. Saludo del director de Asuntos Locales HUGO CORTES 

Hugo Alexander Cortes León, Director de Asuntos Locales y Participación, manifiesta que se tiene 
grandes retos de cara a 2023, una de ellas son las elecciones s de consejeros del año 2023, este año 
los consejos de cultura y deporte van en el mismo proceso, ya que los consejos son el eje del sector y 
lograr expandir la participación convoca a fortalecer esos procesos de participación, uno de los temas 
en los que hay q mejorar es el trabajo en red y el sector cultural tiene una oportunidad clave para 
conectar con esos procesos, por ello este último año realiza esfuerzos para fortalecer  el tejido entre lo 
que se hace desde el sector con lo que está pasando en la ciudad y que de alguna manera no se siente 
atraídos a representar pero no por ello tienen menos derechos a ser reconocidos. Por otro lado, se 
espera que las metodologías y enfoques en los que trabajan los consejos, sean actualizados pensando 
en las problemáticas estratégicas y logrando identificar estas necesidades, los agentes del sector serán 
más fuertes para garantizar los derechos y el desarrollo humano y que los consejos se puedan conectar 
con otros espacios y finalmente el tejido que se maneja en la dirección de asuntos locales con lo que 
se hace en los territorios y las necesidades territoriales de las poblaciones y toda la oferta busqué cómo 
conectar las agendas poblacionales con las agendas de los territorios y viceversa. Si esto se logra 
avanzaremos sustancialmente en dar sentido a lo que tenemos de cara a la nueva administración de 

mailto:hugo.cortes@scrd.gov.co
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2024 quedando un buen contexto para los encuentros Ciudadanos llegando fuertes al nuevo plan de 
desarrollo y generar una participación más sólida con mucha gente nueva. 

Manifiesta también que espera que el consejo de grupos etarios, es decir, niños, jóvenes, adultos y 
personas mayores y las familias, participen en las elecciones como candidatos y como electores e insta 
a los consejeros a invitar a los diferentes líderes a participar en las próximas elecciones del Sistema 
Distrital de Arte Cultura y Patrimonio. 

 

5. Saludo de Nuestra presidenta MARÍA ORFI MEJÍA 

 
Manifiesta la presidente que este espacio es importante para todos y todas y manifiesta que Hugo 
plantea un reto bastante importante y que la cultura llama a la participación ya que en la ciudad se 
están creando nuevos y más diversos espacios y más amplios de generación de expresiones culturales 
y todas las mesas buscan transmitir las necesidades de las poblaciones y hace sentir que se va a tener 
el apoyo de la institucionalidad.  
 
Se viene un proceso virtual de elecciones que debemos responder a él ya que ha sido el primer sistema 
que ha tenido elecciones y en estas elecciones se cuenta con un buen tiempo para que se desarrollan 
de la mejor manera y se puede socializar con todos los consejos y espacios de participación tienen 
personas detrás de la mesa que deben elegir a sus representantes.  
 
Manifiesta también que está participando en la 5 fase del diplomado de interculturalidad y se está 
abriendo camino con todas las zonas de Bogotá y el próximo domingo se tendrá la ruta en el norte e 
invita a todo el consejo a asistir a la ruta donde los grupos étnicos y sociales llegan a la fiesta donde se 
logra entender que si nos respetamos logramos más. 
 
Hace un reconocimiento al encuentro de consejeros donde se logró potenciar la participación de los 
recursos y se logró una mesa en la cual se concertó la capacitación de consejeros. Todo esto ha venido 
fortaleciendo y visibilizando lo que se está haciendo.  
 
Finaliza agradeciendo a cada uno de los consejeros y representantes de la institución y los consejeros 
de cada una de las poblaciones destacando las características de cada uno y la proyección de los 
grupos que conforman el consejo. 
 

6. Avance frente a la Denuncia del consejero SAMUEL SÁNCHEZ 

Rafael Diaz, manifiesta que este punto surge de la tercera sesión en la que el Consejo Samuel Sánchez 
presentó una denuncia sobre un posible abuso de una compañera de su colegio. En ese momento y 
con el apoyo de SDIS se activó la ruta y quedó como compromiso para esta sesión informar acerca de 
los avances frente a este caso, para ello presenta a OSCAR URIBE de SDIS. 



 

 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

Código: PCD-PR-02-FR-
01 

Versión:01 

ACTA DE SESIONES DE ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN DEL 
SISTEMA DISTRITAL DE ARTE, CULTURA Y PATRIMONIO 

Fecha: 06/09/2022 

 
Acta No. 005 – Fecha 6 de diciembre de 2022 / 6 de 11 

 Página 6 de 11 

Oscar Manifiesta que este presunto caso se presentó en el colegio Arborizadora Baja y que se ha 
realizado el proceso pertinente para este tipo de casos donde se informó al colegio y desde la 
Orientación Escolar con un radicado formal y que activa la ruta desde el entorno escolar realizando un 
acompañamiento desde el área de convivencia escolar. La situación se encuentra dónde debe estar y 
el seguimiento lo realiza Secretaría de Educación. Asimismo, el consejero Samuel fue el responsable 
de la denuncia y está informado del estado del caso. Se le solicita a Oscar copia del radicado para que 
repose en el expediente. 

La presidente solicita la palabra y manifiesta y solicita invitar a Samuel para contarle en qué punto se 
encuentra el caso y manifiesta que considera que la institución es un poco demorada en este proceso, 
ya van tres meses desde la denuncia y aún no se resuelve, los niños ya salieron y no se sabe que ha 
pasado a lo que Oscar replica que el caso está donde debe estar en el momento y la institución 
educativa tiene un protocolo para el manejo de estos casos así como la reserva de la información por 
la seguridad de la menor. 

Se agradece la intervención y se da paso al siguiente punto. 

   

7. Balance de Actividades de Acuerdo con el APA 

El secretario técnico, a cargo de este punto propone un ejercicio abierto en el cual se leerá el Objetivo 
del APA y luego las actividades propuestas y los consejeros, consejeras y los referentes de las 
instituciones manifestarán su postura al respecto. Los consejeros y consejeras aprueban está 
propuesta. 
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Objetivo del APA 2022: Fortalecer el consejo de Grupos Etarios como escenario destinado al 
encuentro, deliberación, participación y concertación de las políticas, planes y programas públicos y 
privados y las respectivas líneas estratégicas de inversión para el desarrollo cultural, en todas sus 
dimensiones y procesos. 

 

Primera Actividad: Mantener a la ciudadanía y a los grupos etarios informados acerca de las 
actividades, ofertas y estímulos del sector Cultura Recreación y Deporte. 

Al respecto el secretario técnico Rafael Diaz manifiesta que durante las primeras dos reuniones del 
consejo se dio paso a cada una de las entidades del sector para que presentaran su oferta y Olga 
Marcela presentó el portafolio de estímulos  

Se le da paso a los consejeros para que manifiesten su postura en relación con el desarrollo de esta 
primera actividad. Olga Marcela Cruz Montalvo Manifiesta que este es un componente clave y que para 
el próximo año se mantenga y generar estrategias tecnológicas a través del grupo de WhatsApp y que 
permite que fluya la información. 

El secretario técnico cuenta que en este momento se está realizando la construcción de las Becas para 
el año 2023 teniendo en cuenta las solicitudes de las poblaciones y los eventos programados por la 
SCRD y esperamos muy pronto tener la oferta para socializarla con los diferentes espacios.  

 

Segunda Actividad: Fortalecer el quehacer del consejo de Cultura de Grupos Etarios desde la esencia 
de su conformación a fin de conocer y potenciar las estrategias en materia de participación y aporte a 
la construcción de nuevas ciudadanías, acompañando las iniciativas de las comunidades.  

La presidenta solicita la palabra para manifestar que considera importante tratar el tema de la 
participación ya que para el consejo del año 2023 se tendrán nuevas caras ya que se ha aumentado 
las curules para personas adultas y familias y esto hará que el consejo tenga más fuerza. En este caso 
Jhon freddy moreno fue delegado por parte del Consejo Distrital de Juventud, se le da la bienvenida. 

Jorge Cáceres pide la palabra quien felicita a la señora Orfi, es un ejemplo de participación y manifiesta 
que los espacios de participación permiten medir el asertividad las actividades y mejorar 
permanentemente. Cierra diciendo que el consejo etario es de los más importantes y está llamado a 
apoyar a las entidades distritales a responder más efectivamente.  

Refiere que él llevó la inquietud presentada por la presidente en el sentido de generar un programa de 
formación musical con las personas mayores ya que esto ayuda a la salud mental y espiritual. 

Rafael Diaz recuerda que se realizó el encuentro de consejeros donde se concertó la ejecución de un 
porcentaje de los recursos y el diseño de los programas del 2023, asimismo se desarrolló un evento en 
el que se lanzaron las elecciones del Sistema Distrital de Arte Cultura y Patrimonio y Deporte e invita a 
multiplicar la información. 

Camilo Cáceres, líder del equipo poblacional y gestor de la Ruta Intercultural, dice que uno de los logros 
más importantes fue la concertación de la construcción de la oferta para el próximo año y todo esto se 
ve materializado en el portafolio distrital de estímulos y demuestra cómo el componente cultural es cada 
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vez más importante en las políticas sociales y como las conversaciones ciudadanas se trasladan a los 
lugares donde se establecen las políticas.  

Tatiana Dueñas del IDPC manifiesta que, en relación con la intervención de Olga Cruz, es muy 
importante la incidencia en la participación de los y las niñas en el espacio, y se ha intentado asegurara 
está participación NO ha sido tan fluida como se quisiera en razón a diversas circunstancias, sin 
embargo, para el próximo año es determinante su participación ya que su presencia nos invita a hacer 
las cosas de una mejor manera y podríamos mejorar en este aspecto, que sea un reto del espacio. 

El secretario técnico manifiesta que es un compromiso del espacio generar nuevas y mejores 
estrategias para lograr una participación incidental y decisoria de los niños, niñas y adolescentes. 

Manifiesta Camilo que los retos tienen que ver con la posibilidad de hacer Consejos Ampliados, que se 
pueda invitar a otros líderes y esto fortalece el espacio ya que se tienen diferentes visiones, la propuesta 
es realizar consejos ampliados con diferentes poblaciones. también habla sobre el reconocimiento del 
ciclo vital que incluye a la familia y esto genera un desafío para brindar unas líneas estratégicas podría 
ser conocer los productos de las diferentes políticas públicas. 

Olga Marcela Cruz Montalvo, menciona que en esta instancia ya no se puede hacer acompañamiento 
a la formulación de las políticas, pero sí se puede hacer acompañamiento en el seguimiento de los 
productos de las diferentes poblaciones. 

Frente al tema de la participación, las nuevas elecciones pasan de delegación a elección permite tener 
una mayor incidencia en las conversaciones con la infancia y adolescencia; en este sentido propone 
que se debiera tener un equipo de consejeros que pudieran asistir a los diferentes espacios, una suerte 
de semillero de participación con el que pueda trabajar el consejero o consejera de infancia y 
adolescencia.  

La consejera Martha Zafra se excusa por no estar desde el principio de la reunión, ya que fue 
diagnosticada por COVID, adicional a esto, felicita Hugo por su nombramiento como director de Asuntos 
Locales. También manifiesta que estuvo en una capacitación relacionada con la defensa de los 
derechos de las personas mayores (27 derechos) y manifiesta que el próximo año desearía compartir 
está información. Acerca de la participación Infantil manifiesta que tuvo acercamientos con algunos 
colegios y los niños, niñas y jóvenes no conocen sus derechos y considera que se debe socializar está 
política en el Distrito. 

 

Tercera Actividad: Realizar Difusión e invitar a las diferentes poblaciones de los grupos etarios a 
postular y votar en las ELECCIONES DE LOS CONSEJOS DE CULTURA Y DEPORTE. 

Introduce Rafael Diaz en donde manifiesta que ya existe el decreto que reglamenta las elecciones y se 
tuvo el evento donde se lanzaron las elecciones del SDACP y deporte, donde se hizo una breve 
capacitación acerca de cómo inscribirse; se entiende que fue en el marco de un gran evento, entonces, 
si alguna población requiere un espacio de capacitación acerca del proceso de inscripción, lo solicitan 
y se realizará la gestión con el equipo de participación para ejecutarlo. 

La presidenta manifiesta que el tiempo es corto y por ende solicita que se haga esa capacitación en los 
consejos de Sabios y Sabias de las localidades ya que estos espacios son instancias donde conocen 

mailto:olga.cruz@scrd.gov.co
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muy el movimiento y las necesidades de las comunidades. Desde el consejo distrital se realizará la 
solicitud. 

Camilo Cáceres manifiesta que en el evento se le acercaron diferentes consejeros que le manifestaron 
que era importante tener la posibilidad de votar también de manera física debido a la brecha digital y 
otras circunstancias que no permiten el acceso a la plataforma. Camilo comentó esto a Felipe Calvo y 
a Hugo Cortes, Camilo propone tener lugares con capacidad digital para guiar a los votantes y 
candidatos en el proceso de elección. 

Julieta Vera de IDARTES, agradece por la confianza, haciendo memoria recuerda que participaron en 
la construcción del APA y hace un recorrido por las acciones realizadas y hace referencia que se logró 
sacar adelante la Estrategia Sello Joven y agradece a todo el consejo por el apoyo y el trabajo realizado. 
Manifiesta que es pertinente tener presente un recorte presupuestal que generará el ajuste de acciones 
sobre las políticas poblacionales y el próximo año sabremos cómo va quedando todo.  

 

Cuarta Actividad: Realizar seguimiento y acompañamiento incidente a los procesos de reformulación, 
relanzamiento e implementación de las políticas públicas distritales (Infancia y Adolescencia, Juventud, 
Adultez, Envejecimiento y Vejez y familia). 

Olga Marcela manifiesta que un logro muy importante se dio en la Política de Primera Infancia, Infancia 
y Adolescencia y se presentó el balance ya que, como sector, tenemos 15 productos, siendo el sector 
que más aporta en productos a la política pública. y esto abre un reto muy importante es que se busca 
el incremento de la participación de niños, niñas y adolescente para encontrar los canales de 
participación a esta población. 

Rafael manifiesta que en este ejercicio faltó un poco de incidencia en el desarrollo de las políticas e 
invita para que el próximo año hagamos un mejor ejercicio al respecto. 

 

8. Recordatorio Elecciones de Cultura y Deporte 2023. 
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El secretario técnico del espacio manifiesta que es necesario que los consejeros y consejeras 
multipliquen está información, y el equipo de la Secretaría de Cultura está presto para las 
capacitaciones que sean necesarios, asimismo se enviaran algunas piezas publicitarias para se 
multiplique con las comunidades.  

 

9. Proposiciones y Varios 

La presidenta María Orfi solicita el uso de la palabra hace el reconocimiento a Jorge por la 
gestión en la capacitación para las personas Mayores y el concierto de los niños y niñas en el 
parque Simón Bolívar fue maravilloso ya que la música sana el cuerpo y el alma. 

 

Porcentaje % de Cumplimiento del Orden del Día ___100%______ 

 

III. CONVOCATORIA 

Se da cierre a las sesiones del consejo de cultura de Grupos Etarios para el año 2022. 
 

IV. IDENTIFICACIÓN DE PROPUESTAS, ACUERDOS, COMPROMISOS Y DESACUERDOS (La 
Secretaría Técnica del Consejo o la Mesa debe proyectar este punto, extractando los temas específicos 
de la discusión general desarrollada en cada punto de la agenda) 
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PROPUESTAS 

PUNTO DEL ORDEN 
DEL DÍA 

DESCRIPCIÓN DE LA 
PROPUESTA 

PROPONENTE 
APROBACIÓN 

(SI - NO) 

5 

Proyectar un compromiso para 
el próximo año en relación con 
hacer acompañamiento al 
seguimiento de las Políticas 
Públicas. 

Secretaría Técnica 
2023 

Si 

 

TAREAS Y COMPROMISOS 

DESCRIPCIÓN DE LA TAREA O COMPROMISO RESPONSABLES 

Enviar correo a Participación para capacitación de 
los y las consejeras en relación con las elecciones 
de 2023 
 

Rafael Diaz 

 
 DESACUERDOS RELEVANTES 

DESCRIPCIÓN DEL DESACUERDO PERSONA O PERSONAS QUE INTERVIENEN 

  

En virtud de lo establecido por el reglamento interno del Consejo de Cultura de Grupos Etarios la presente acta 
se firma por: 

 

            Original firmado                                                                                   Original firmado 

 _____________________________                                               __________________________________ 

MARÍA ORFI MEJÍA RAFAEL L. DIAZ RIVERA 
Coordinador / presidente Secretaría Técnica 
 
 

 
Revisó: consejeros que hacen parte de la Comisión Revisora la Comisión de Revisión del Acta. 
Proyecto: Rafael Lino Diaz Rivera 
Aprobó: María Orfi Mejía 


